

ARAKUSA



ささえよう 広げよう みんなの力で—

名古屋法律事務所
友の会ニュース

2024.1
No.125

TAKE FREE



のりちゃんのノリノリ憲法

特集 憲法9条のピンチ!!

セミナー

こんなお困りごとありませんか?

インタビュー

戦争体験を
語り継ぐ

戦争体験者 佐藤 明夫さん

(半田空襲と戦争を記録する会代表)

憲法9条のピンチ!!

のりちゃんの

ノリノリ憲法!



さて、のりちゃん。今の憲法は、
どんなことを踏まえて作られた
かを覚えているかな。


戦前のような権力の暴走が起き
ないようという反省のもと作
られたんだよね。

M そうだね。じゃあ、時の権力者が
憲法に反することをしたらどう
なると思う?

の ダメだよ!! 憲法の意味なくなっ
ちゃうよ!

M 実は、2014年に当時の安倍
内閣が、これまで憲法違反として

いた「集団的自衛権」を、合憲とした
んだ。そして翌年、圧倒的な世論の反
対や憲法学者の違憲だという意見を押し
切って、「集団的自衛権」を具体化
する安保関連法制を強行採決で成立さ
せたんだ。

の え? 国民が反対しているのに?
憲法違反なのに?

M それだけじゃないよ。岸田内閣で
は、さらに「敵基地攻撃能力」「長
距離弾道ミサイル」も合憲、防衛費2
倍化などと言っているんだ。2022
年には、いわゆる安保3文書を閣議決
定したんだけど、その内容は、「専守
防衛」を完全にながぐりして、「戦争
国家づくり」をさらに進める、とても
危険な内容なんだ。

の 9条の意味ないじゃん! 日本に高
い攻撃能力があることがわかった

ら、危険な国のように思われちゃうん
じゃない?

M そうだね。防衛費2倍になると、
アメリカと中国に次いで世界第3
位になってしまうけど、どう思うかな。

の 勝手なイメージだけど、その2国
に続くのは平和な感じがしないし、
軍事大国の仲間入りみたい。周りの国
がビックリするんじゃないかなあ。

M そうだよ。しかも、ただでさえ
削られている教育や福祉、年金、
医療の予算が更に削られ、さらに物価
上昇・社会保険料等の増額の中で苦し
んでいる国民に、防衛費のための増税
の負担に苦しむ事になりかねないん
だ。

の えー!!
もった
苦しくなるの?



M とところでのりちゃん、この9条を
改正して、軍隊を持てるようにす
るべきだという憲法改正論があること
は知っているかな?

の 聞いたことあるよ。

M 自民党は、9条2項を改正して自
衛のための軍隊を持てるように変
えるべきだと主張してきたんだ。最近

は、9条そのものは変えずに、9条「の
2」を新しく作って「自衛隊」の存在
を位置づけるといって改正を主張してい
るんだ。

の 私は9条って素晴らしいと思うん
だけど、今の9条じゃ何か問題が
あるの?

M それについて、安倍元首相は、9
条を改正したい理由として「いま
だに自衛隊は憲法違反という憲法学者
が多いが、自衛隊員の子どもさんが学
校で、自衛隊は憲法違反と言われたら、
肩身の狭い思いをするからかわいそう
だ。」というようなことを言っていた
んだ。

の えー? なにそれ! 安民法制のとき
は「違憲だ!」っていう憲法学者を
無視してたよね。

M そうだったね。いかにも都合主
義という気がするね。

の しかも、友達の親の職業を「憲法
違反だ!」って言う子がどこにい
るの? もしやホンネとタマエってや
っ?

M そうだね。私は、9条改正の本当
の動機は、アメリカと一緒になっ
て集団的自衛権を行使し、そのために
敵基地攻撃を可能にし、それを支える

防衛費を抜本的に増やしたいから、その足かせになる9条を取り払いたい、ということにあるんだろうと思うんだ。

⑨ さっきの話で何度も「防衛費を2倍に」って言ってるけど、今のままでは国を守れないの？

⑩ 細かい装備の内容に立ち入る事は出来ないけど、ロシアの防衛予算が年間約6兆円強、日本が年間約5兆円弱だから、ロシアがこの予算でウクライナ侵攻を行っている事を考えると、これはもう今でも十分すぎるくらいと言って良いんじゃないかな。

⑪ そうしたら、今の9条でも日本国民に何の不都合もないよね。

⑫ じゃあ、自衛隊は災害時の救援活動も頑張ってくれてるから、「9条自体は全く変えず、9条2項で自衛隊を位置づけるだけ。」と説明を受けたら、どう思うかな。

⑬ そういう説明だと私も何となく「それならいいか。」と思ってしまっそうなんだけど・・・。

⑭ そうだね。一見、憲法を現状に合わせるだけのようにも見えるね。でもそこに落とし穴があるんだ。

⑮ ぶんぶんぶん。

⑯ 今回の憲法は、9条で、とにかく戦争禁止・武力保持禁止と書いてあるだけだから、軍事力を持ったときに限定するような条文は一切無いんだ。でも仮に「自衛隊という軍隊を持つ」と憲法に書き込んでしまうと、憲法上に自衛隊という軍隊の存在は認められているが、その装備や行動には限定はない。つまり、9条はあるが、9条の2はその例外として「自衛隊なら何でもOK」となりかねない、という重大な危険がひそんでいるんだよ。

⑰ そんなリスクがあるなんて聞いてないよ!!

⑱ そうだね。ほかに9条改憲については様々な見解があるけど、その話は、なかなかややこしいので、時間があるときにしようか。

⑲ うん、わかった。でも、憲法って、そんなに簡単には変えられないんだよね？

⑳ そうだね。憲法を変えるには、まず衆議院と参議院の総議員の3分の2以上の賛成があつてはじめて発議することができて、それだけではなくその発議された改憲案を国民投票にかけて、その過半数の賛成があつて初めて改正が成立するとされているんだ。

㉑ そっか。それなら、反対する国会議員の人達が3分の1以上いれば改正の提案も出来ないし、国民投票すれば半分以上の人が賛成するのは簡単ではないという気がするから、大丈夫なんじゃないかな。

㉒ それがそうとも言い切れないんだ。今の国会議員の党派別の構成を見ると、9条改正に積極的な政党の議員数を数えると、衆議院でも参議院でも3分の2を超えているんだ。それに、さっきの改憲案の説明だと「それならいいか」と安心して賛成する人が多くなる事もありうると思うんだ。



㉓ そっか！「よくわかんないけど、まいつか！」じゃすまないくらい大変なことじゃない！「体私達はどうしたらいいのかな。」

㉔ 戦争が絶えない世界の中で、「9条は世界の宝」という言葉があるんだけど、「未来は若者のものである。」という言葉もあるね。特に若い人達がこれからも、戦争に巻き込まれることなく平和な社会で生きていけるようにするために、平和を求める運動や政治のあり方に注目したり、関わっていくことが大切なんじゃないかな。

㉕ うん。憲法9条の話って難しくて避けてたけど、自分たちの将来だもん、自分で考えたいと思ったよ。

㉖ 改憲の問題はね、9条だけの話じゃないんだよ。ほかに「緊急事態のときに、政府の判断で人権を制限できるようにしたり、国会で国会議員の任期を延長したり、復活できるようにする」という話もあるんだ。次回は、この「緊急事態条項」について考えてみようか。

㉗ 政府が人権を制限する？ どうゆうこと？ 早く聞きたい!!



次号は緊急事態条項をいっしょに考えよう!!



戦争体験者 佐藤 明夫さん

1958年に世界で初めて非核自治体宣言をし、1993年に非核・平和都市宣言をした愛知県半田市。「半田空襲と戦争を記録する会」の代表を務めている佐藤明夫さんに自身の戦争体験と半田空襲についてお話を伺いました。聞き手は半田高校出身の弁護士中川亜美。

—生い立ちは？

1930年10月に岐阜で生まれました。翌年には満州事変が起き、15年戦争が始まりました。15年戦争の真ん中に少年時代を迎えたということです。街の人々の提灯行列などを見て、戦争をまざまざと感じました。小学4年まで郡上八幡で過ごし、親の都合で1941年4月に高山へ転校しています。この年に、小学校が国民学校という制度に変わりました。

—どのような学校生活でしたか？

1941年の12月、太平洋戦争が始まりました。国民学校では集団登校でした。現在では交通安全や防犯目的で集団登校を行う地域もあります。当時の集団登校は集団訓練でした。6年生は「集合」「右へ揃え」「前に進め」「全体とまれ」と号令しなければならず、下級生はそれに従う。天皇の写真の安置場所に到着すると「全

体止まれ」「最敬礼」をする。そんな毎日でした。私は6年生でしたが内気でしたので、号令をかけることが大嫌いでした。そのため、体調不良や時には仮病を使うなどして、1年間学校を休んでいました。でも子どもながらに考えるわけです。妥協しなきゃならんだらうと。2回目の6年生をやるときにはロボットになった気分と言われた通りのことをやりました。級長に任命されたこともあり、大嫌いな号令や集団訓練も先頭になって参加していました。卒業後は、岐阜へ引越し、旧制中学校へ入学しました。中学でも、なにも考えずに体制に従うロボットでした。

1944年11月に本土空襲が始ま

2度目の6年生
ぼくは、ロボットになった

りました。岐阜市では中学1年生も重要な戦闘要員なので、隣組の当番で防空監視つまり望遠鏡で空をみて「敵機襲来。待避待避。」という号令をかける任務を与えられました。平日の授業は半分くらいで、あとは運動場を開墾してきつまいもを育てたり、大きな防空壕を作ったりしていました。夜には、真夜中でも空襲警報が出ると学校へ駆けつけて警備をす

る任務が与えられました。3年生以上は工場動員、2年生は学校の防火要員、1年生は警備です。今なら、寒いか眠いか恐いかの感情があってもいいのですが、当時は全くそういう気持ちにならない。任務だから仕方が無いと思っていました。火の中、水の中に飛び込めと言われればそういうこともしたであろう少年でした。少年時代の心の傷がまだ残っていると伺いました。

●半田空襲
中島では、当時、全国から徴用工、女子挺身隊、勤労動員学徒が集められ、朝鮮人徴用1200人を含め、約3万人が働いていました。
1945年7月24日午前10時38分、B29爆撃機78機と艦載機や小型機約100機による空襲が始まりました。わずか18分間に250キロ爆弾約2200発、1トン



佐藤明夫さんプロフィール
1930年岐阜県大垣市生まれ。東京教育大現筑波大で日本史を学ぶ。卒業後、県立半田高校へ赴任。
1983年に半田空襲と戦争を記録する会を発足させ40年間にわたり、戦争や空襲の体験者の証言を集め多数の記録集を出版したり、小中学校で出前授業を行っている。



●赤レンガ建物の買収
50年の歴史がある大日本麦酒半田工場（カフトビル）は大量の衣料と食糧の保管に最適であるため、1944年5月に中島によって買収されました。そのため、1945年7月15日、赤レンガ建物も空襲の標的になり、現在も赤レンガ建物の北壁には機銃掃射の弾痕が残っています。

●半田と戦争
新美南吉、赤レンガ建物などで知られる愛知県半田市。戦時下では軍需工場があるために爆撃の標的となったり、昭和東南海地震により多数の被災犠牲者が出ました。



●中島飛行機の誘致
当時、日本の軍用機トップシェアを誇る中島飛行機（以下「中島」）の工場を半田市が誘致し、1943年、現在の半田市役所あたりから乙川地区に工場が完成しました。敗戦までの1年8か月で、特攻機を含め計1391機の軍用機が製造されました。
現在も、飛行機の方角転換をするエプロン（E）と離陸専用の滑走路の形が残っているのが航空写真でわかります。

Google 画像 ©2023 Airbus, CNES / Airbus, Maxar Technologies, Planet.com, 地図データ



は酷い目、
 恐い目にあ
 ったという
 ことを聞き
 ました。そ
 ういう情報
 が入ってく
 ると、自分
 が敵前逃亡
 をした気が
 して、卑怯
 だったとか
 心の痛みが
 未だにずつ

と続いています。
 —感情を取り戻したのは？
 終戦を迎え、家族で玉音放送を聞
 いて敗戦したとわかったときは悔し
 くて悔しくて泣きました。母親がお
 盆のために作ったばた餅も、全く手
 を付けられませんでした。「無念残
 念、必ず仇はとるぞ。」と日記にも書
 きました。しかし、3日経つと、ラジ
 オや新聞などの情報がたくさん入っ
 てきました。9月から2学期が始ま
 り、これまでであった日本史や修身の
 授業が占領軍の命令で禁止されまし
 た。そこで、代わりに討論という授業
 が設定されて、例えば天皇制に賛成・
 反対、男女共学に賛成・反対等の討論
 をしました。先生はなにも言わず、新
 聞や雑誌を資料にし、自分達で調べ
 て討論しました。相手をやつつける
 にはフェイクニュースではだめなの
 で、データを示して意見を戦わせな
 いといけない。何でもいいなりにな
 るロボットではダメだということに
 気づき、自分で物事を考えて判断し
 なければならぬという少年に変わ
 っていったのです。そのことについ
 ては絵本、『ロボットになったあきお
 くん』に書かれています。(下欄参照)
 —半田空襲と戦争を記録する会を発
 足させたのはなぜでしょうか。
 大学の卒論の指導教授が家永教科
 書裁判の家永三郎教授でした。私は

けです。岐阜では、手ぬぐいをもつ
 て、まず警防団が大黒柱に太い縄を
 縛り、生徒が綱引きの要領で引つ張
 る。当時は、面白がってやっています
 た。しかし、対象の住宅は壊されるこ
 とを2週間前に伝えられる。直前ま
 で生活が営まれていた状態、茶碗が
 転がっていたり、人形や新聞が散ら
 かっている家を壊すわけです。普通
 であれば手が鈍るはずですが、私は
 ロボットだから、何にも思わずに壊
 していたのです。さすがに後になっ
 て心に傷が残りましたね。

もう一つは、1945年の5月に、
 岐阜が危ないということ、福島の郡
 山へ親戚を頼って疎開したことで
 す。その約2か月後、川崎航空機岐阜
 工場に空襲があり、かつての同級生

教科書検定訴訟を支援する愛知連絡
 会の事務局長を務めた関係で、歴史
 や日本国憲法、特に基本的人権を学
 びました。加えて、教員になって日本
 史を担当し、近代史こそが重要と考
 えていました。家永先生も1960
 年代に太平洋戦争、とくに空襲被害
 を掘り起こしました。70年になると
 東京大空襲を記録する会が発足し、
 大阪、名古屋と続きました。私は、半
 田空襲をやらなにかんと思ひ、元教
 え子などに声をかけて記録する会を
 発足させました。民間人の犠牲者を
 掘り起こそうということ、学徒動員
 についてなぜ行なわれたのか、そし
 て、加害はなかったのかを調べよう
 と思ひました。そして、調査でわかっ
 たことを次の世代、若い世代へ継承
 していきたいと続けてきました。
 —90歳を超えてもなお、精力的に戦
 争記録を残す活動されているのはな
 めでしょうか？
 同級生が工場に動員されたり少年
 兵になって死んでいるのに自分は疎
 開して助かったということに申し訳
 なく、詫びなければならぬという
 気持ちの一つ。もう一つが国民学校
 教育によりロボットにされたことに
 ついての自分自身への恥ずかしさ、
 悔しき、腹立たしき、そしてロボット
 にするような体制に対する怒りに突
 き動かされています。

と続いています。
 —感情を取り戻したのは？
 終戦を迎え、家族で玉音放送を聞
 いて敗戦したとわかったときは悔し
 くて悔しくて泣きました。母親がお
 盆のために作ったばた餅も、全く手
 を付けられませんでした。「無念残
 念、必ず仇はとるぞ。」と日記にも書
 きました。しかし、3日経つと、ラジ
 オや新聞などの情報がたくさん入っ
 てきました。9月から2学期が始ま
 り、これまでであった日本史や修身の
 授業が占領軍の命令で禁止されまし
 た。そこで、代わりに討論という授業
 が設定されて、例えば天皇制に賛成・
 反対、男女共学に賛成・反対等の討論
 をしました。先生はなにも言わず、新
 聞や雑誌を資料にし、自分達で調べ
 て討論しました。相手をやつつける
 にはフェイクニュースではだめなの
 で、データを示して意見を戦わせな
 いといけない。何でもいいなりにな
 るロボットではダメだということに
 気づき、自分で物事を考えて判断し
 なければならぬという少年に変わ
 っていったのです。そのことについ
 ては絵本、『ロボットになったあきお
 くん』に書かれています。(下欄参照)
 —半田空襲と戦争を記録する会を発
 足させたのはなぜでしょうか。
 大学の卒論の指導教授が家永教科
 書裁判の家永三郎教授でした。私は



1冊500円(送料別)

【連絡先】
 有留 麻由(ありどめまゆ)
 ari.4treasures113@gmail.com
 090-6588-6896

本の紹介
 『ロボットになったあきおくん』

くなくなった学
 徒を追悼す
 るため、雁宿
 公園に「殉難
 学徒之像」が
 建立されて
 います。



昭和東南海地震
 1944年12月7日、紀伊半島沖を震源
 地とするM7.9の大地震が発生しまし
 た。死者・行方不明者1223名のうち
 153名が中島の従業員でした。軟弱な
 地盤にあった紡績工場を飛行機工場へ転用
 し、「決死増産」がスローガンで安全を軽視
 していました。また地震を爆撃と錯覚し、
 待避命令を待ってしまい避難が遅れた可
 能性もあります。戦争がなければ、微用・
 動員されていなければ、助かった命も少
 なかつたでしょう。
 地震で亡
 くなった学
 徒を追悼す
 るため、雁宿
 公園に「殉難
 学徒之像」が
 建立されて
 います。

半田空襲や戦災に
 による犠牲者を追悼するため、雁宿公園に
 「半田・戦災犠牲者追悼平和祈念碑」が建
 立されています。



交通事故

弁護士 金井 英人
かない ひでひと



バイクに乗って走行中、後方から自動車に衝突される交通事故被害に遭った。治療が終わっても左手側に痺れが残ったため、後遺障害等級認定を受けるために自賠責保険に申請をした。ところが、左手側の痺れ症状は、もともと抱えていた頸椎ヘルニアの影響であるとして、等級不認定となり、後遺障害は認められなかった。

労働

弁護士 樽井 直樹
たるい なおき



労働をめぐるのは、解雇、賃金未払い、ハラスメント、労働災害など様々な問題が相談されます。
会社に「得意先からクレームが入ったので辞めてくれ」と言われた。「なぜ自分が辞めないといけないのか」と反論したところ、会社に懲戒解雇をされた。

相続

弁護士 加藤 美代
かとう みよ



父が亡くなった。兄弟関係が悪かったので、手書きの遺言書を見つけ、裁判沙汰が避けられると思った。しかし、遺言書には、「A市B町にあるアパートを甲のものとする」と書いてあったため、物件の特定ができず名義変更の登記ができなかった。

解決事例をご紹介します

こんなお困りごとありませんか？

思い切って別の医師にもセカンドオピニオンをもらうことをお勧めしました。そして、事故よりも前にヘルニアの治療のために撮影したMRI画像と合わせて診てもらったところ、もともとの頸椎ヘルニアがあるのは右手側であり、事故直後のMRI画像では左手側に炎症反応が出て

いることが判明しました。その点を指摘して医師の意見書を添えて自賠責保険に異議申立を行ったところ、後遺障害等級14級が認定されました。



会社に「辞めてくれ」と言われたからと言っても、それは単なる（退職勧奨）なので応じる必要はありません。その上、解雇は自由に行えないので、客観的かつ合理的な理由が必要とされています。理由のない解雇は不当な解雇で無効となるため、解雇が不当だと主張し、働く意思を表明して

いけば賃金は発生します。労働審判で解雇無効及び賃金支払請求をしたところ、最終的に退職に至りましたが、一定金額の解決金の支払を内容とする調停が成立し、解決しました。

この場合、通常は、遺産分割協議・調停において改めて財産の承継者を決めなければなりません。遺言者は、兄弟間の紛争を避けるために遺言書を書いたのだろうと思われませんが、内容が不十分であったために、せっかくの遺志を適えることができませんでした。

自筆証書遺言は、自分で作ることでできる手軽な遺言書です。しかし、一定の有効条件があることに加え、名義変更のために求められる内容を充足している必要があります。弁護士として、最後の遺志を確実に残し、家族の紛争の火種を摘むような遺言書の作成のお手伝いをしています。



友の会企画 「桑名さんぽ」に参加して

10月28日、他の参加者とともに桑名の街へと徒歩で繰り出した。最初の立寄地、寺町通り商店街は3と8がつく日は朝市が行われていて、活気に溢れていた。所狭しと並ぶ出店の商品が財布の紐を緩くする。お昼を控えているというのに、ついつい鬼まんじゅうを買い食いしてしまった。お昼の丁子屋の茶碗蒸しはうまかった。その後ぬ怒涛の蛤責めを受けて、ひとまず私の桑名散歩の目的は果



たせたのであった。その後向かった六華苑は国の重要文化財になっていて、窓から覗いた庭園がとても鮮やかだった。
(参加者Kさん)



ゴルフ愛好会 「ゴルフコンペ」

9月30日、愛岐カントリーで久しぶりのゴルフコンペを行いました。12時スタート。混んでいたのが日没までに終了できるかドキドキでしたがなんとか無事終了しました。優勝は成本義雄さん83歳、最高年齢の優勝です。とにかくすごい方で、若い人たちよりドライバーを飛ばし、ドラコン賞も取られました。参加者の皆さんから、「成本さんのように上手くなつて83歳までゴルフを楽しみたい」という声が聞こえました。
松本弁護士も私もあと20年はゴルフをやるように頑張つて200回のコンペ開催を目指します。ふるってのご参加お待ちしております。
(税理士・西村匡史)



登山 始めました

元旦に美しい富士山の映像を見たのをきっかけに登山を始めました。今夏は、北アルプスの唐松岳に登りました。

美しい風景を見るためには苦難の道を歩かなければならないことを改めて思い知りました(笑)。

無理せず、末永く続けて行きたいです。

(弁護士・酒井寛)



弁護士の横顔

70の手習い

6月から長年の夢だったアルトサックスのレッスンを始めました。小学2年生でヴァイオリンのお稽古を中断して以来、何と60年ぶりの楽器の習い事。

娘くらいの先生から「厳しい指導」を受けて、「カッコよく即興ジャズ♪」まで到達できるか? はたして!?

(弁護士・松本 篤周)



ゴルフ愛好会

ゴルフコンペのお知らせ

■と き／2024年4月14日(日)
■ところ／後日ご案内します
※参加ご希望の方は、事務局までお問い合わせください。
TEL:052-451-7746

ホームページ

名古屋法律事務所

ブログ公開中!

法律・税金に関する気になる情報のほか、事件報告や時事ネタ、スタッフの世間話など、随時更新中。

【最新ブログ】「笑顔いっぱい食堂開店中!」
「法律相談の活用術」「ストライキ」

ご相談受付

要予約

電話・オンライン法律相談のご案内

ご自宅にいながら、弁護士に電話やZoomを使用したオンライン相談が可能です。そもそも弁護士に依頼すべき?とお悩みの方もお気軽にどうぞ。



「あらくさ」へのご意見・ご感想をお寄せください。

よりよい誌面にするため、右記QRコードからご意見をお寄せ下さい。また、法律・税金問題でお困りの方がお近くにおられましたら、本誌をご紹介下さい。



■お申し込み・お問い合わせは名古屋法律事務所友の会まで

法律相談は、あらかじめお電話またはホームページの予約フォームでご予約下さい。

愛知県弁護士会所属 弁護士 松本 篤周 弁護士 加藤 美代 弁護士 兼松 洋子
弁護士 樽井 直樹 弁護士 吉川 哲治 弁護士 酒井 寛
弁護士 金井 英人 弁護士 中川 亜美 弁護士 小宮 千歩
名古屋税理士会所属 税理士 丸山 良恵 税理士 西村 匡史 税理士 小鹿 啓士

■弁護士法人 名古屋法律事務所 本部事務所／名古屋法律事務所友の会

TEL 052-451-7746 FAX 052-451-7749

■弁護士法人 名古屋法律事務所 みなと事務所

TEL 052-659-7020 FAX 052-654-7749

■弁護士法人 名古屋法律事務所 みどり事務所

TEL 052-629-0070 FAX 052-629-0071

■税理士法人 なごや経理

TEL 052-451-7747 FAX 052-451-7748

名古屋法律事務所
ウェブサイト



ホームページ <http://www.nagoyalaw.com> Eメール info@nagoyalaw.com

12月29日(金)～1月4日(木)は、年末年始のため事務所を休業させていただきます。

編集後記

桑名には、一枚の紙から数羽の連続した鶴を折る独特の連鶴(れんづる)が伝承されており、「桑名の千羽鶴」と名付けられています。これは、江戸時代、桑名長円寺の住職魯庵義道(ろくあんぎどう)によって考案された折り方で、桑名市の無形文化財に指定されています。

また、千羽鶴は広島市への原子爆弾投下で被爆し、原爆症で亡くなった少女が自らの延命を祈って作ったことから、平和の象徴にもなっています。平和な世の中になるよう願いをこめた表紙です。

謹んで新年のご挨拶を申し上げます。本年もあらくさをよろしくお願いたします。